

Le Canada et les Amériques

Au cours des dix dernières années, la consolidation de la démocratie et la croissance des marchés libres ont transformé l'hémisphère occidental. En même temps, de nouvelles relations fort intéressantes s'établissaient entre le Canada et les autres pays des Amériques.

Le Canada a joué un rôle déterminant dans l'avènement des changements positifs qu'a connus l'hémisphère. Il a diversifié et consolidé ses relations avec ses voisins, ce qui par le fait même a amené sa propre mutation. Le Canada s'est fait de nouveaux alliés, a formé de nouveaux partenariats et pris de nouveaux engagements. Somme toute, il s'est forgé une nouvelle réalité pour lui-même et ses partenaires de l'hémisphère.

L'histoire a inévitablement amené le Canada à prendre nombre d'engagements avec l'Europe, ce qui a contribué à définir sa politique étrangère et sa perspective nationale dans les années 1970. En tant que pays du littoral du Pacifique, le Canada s'est tourné, dans les années 1980, vers les débouchés engendrés par l'émergence de nouvelles économies et de sociétés dynamiques, tout en poursuivant avec les États-Unis les relations bilatérales les plus importantes et les plus complexes du monde. Cependant, le sentiment d'isolement, celui d'être « dans » les Amériques mais non « des » Amériques, a été remplacé à la fin des années 1980 par un nouveau désir d'engagement.

Les relations économiques du Canada avec les pays des Amériques ont connu ces dix dernières années une croissance plus rapide qu'avec toute autre région du globe. Ainsi, les activités commerciales du Canada dans l'hémisphère ont augmenté de plus de 170 p. 100 durant cette période, comparativement à 60 p. 100 avec l'Europe et 66 p. 100, avec l'Asie.

En 2000, le Canada a célébré son 10^e anniversaire à titre de membre à part entière de l'Organisation des États américains (OEA) en étant l'hôte de l'assemblée générale annuelle de l'Organisation à Windsor (Ontario). De concert avec l'OEA, le Canada a pris les devants dans le cadre d'une mission de haut niveau pour aider le Pérou à renforcer sa démocratie. Ce processus a mené directement à la première ronde des élections présidentielles, le 8 avril 2000, et fut la preuve de la solidarité qui règne dans l'hémisphère et du leadership du Canada en matière de défense des institutions et des valeurs démocratiques.

L'engagement du Canada envers les autres pays de l'hémisphère a ajouté une nouvelle dimension et une nouvelle envergure fort significatives à sa politique étrangère, à savoir la réalisation que tous les partenaires doivent s'interroger sur la manière de bâtir la région dans laquelle ils désirent vivre et sur l'héritage qu'ils veulent léguer aux générations futures.